

# El Correo de Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

NÚMERO DEL DÍA: 5 CÉNTIMOS.

NÚMERO ATRASADO: 25 CÉNTIMOS.

Año V.

Redacción y Administración

Calle Fuenterrabía, 14

San Sebastián.-Miércoles 8 de Enero de 1902

TELÉFONO NÚM. 274

Condiciones de suscripción e inserción  
en la cuarta plana.

Núm. 1.323.

## SE TRASPASA

la casa de confecciones para señoritas y niños, equipos y lencería para niños

Viuda de B. S. Cortadi  
SAN SEBASTIÁN

Casa fundada el año 1850, con clientela muy buena

Diríjase: Hernani, 15

## La Papelera Española

La suscripción anunciada del 3 al 8 inclusives, se cerrará hoy á las seis de la tarde en el Banco Guipuzcoano y en la casa de Lasquarib y C. A

Se avisa al público la hora del cierre de la suscripción para que no esté en el error de que se cerrará, como es costumbre, á las doce de la noche.

## El colmo de la higiene

Es indudable que la sociedad moderna tiene mucho de ridículo. A la vez que se muestra descreída, materialista, cínica, en cuanto á las verdades de la religión y á la pureza de las costumbres, aparece, ridículamente exagerada y creída en otro sinnúmero de supercherías e insustancialidades que la convierten en el escrupuloso traga-moscas.

Desde que el descubrimiento de los microbios en nuestro organismo, y su importante misión en las funciones del mismo, ha llegado á constituir un dogma para las ciencias médicas (y dispense el materialista Odon de Buen que emplea la palabra *dogma* que tanta repugnancia le inspira) no hay medio de que le duela á uno la punta de la nariz, por ejemplo, sin que inmediatamente se afirme que una numerosa legión de microbios ha logrado apoderarse del punto avanzado de nuestro rostro.

Ya no se sueña más que con los bacilos, ni la imaginación ve por todas partes otra cosa que esos invisibles y terribles enemigos del hombre. Que uno estornuda: los bacilos son la causa. Que tose, que se rasca... ¡Siempre los pícaros bacilos!

Y si escupe? ¡Ah! En cada secreción de las glándulas salivares va envuelto un enjambre de microbios capaces de matar, por su naturaleza eminentemente tóxica, á un toro de Miura.

Se ríen ustedes, mis queridos lectores?

Pues no es cosa de risa, ó al menos no lo es para el ministro de la Guerra ni para otras muchas personas llamadas modernistas.

Y, sino, leáse lo siguiente, tomado de la prensa de Madrid:

## Se prohíbe escupir

En el ministerio de la Guerra se han puesto carteles que contienen la prohibición indicado por el anterior epígrafe.

Creenos que es muy conveniente para la salud pública la existencia de los mismos, y es preciso, además, que esa prohibición se haga en todas las oficinas y en todos los puntos en que se aglomeran muchas personas.

Fuera de España se prohíbe escupir, y nadie escupe sino donde debe. Convendría que aquí nos acostumbráramos á entrar en un régimen higiénico, por lo que toca á este punto.

En el último Congreso contra la tuberculosis celebrado en Londres, pusieron de manifiesto los peligros de la expectoración álfí donde pude el microbio de la enfermedad hallar vehículo apropiado para propagarse. Ya que en todo vamos zagueros de las demás naciones, invitamos en lo que tanto importa para la salud pública\*.

Por lo expuesto se ve que no hemos exagerado lo más mínimo.

Sólo nos resta hacer algunas consideraciones sobre el particular.

Comprendemos perfectamente que se prohíbe escupir en determinados lugares por cuestión de *aseo* y hasta de buena educación; pero de ese motivo, que es razonable y fundado, á ese otro que se invoca con toda seriedad, hay gran distancia.

Porque no vale decir una cosa por otra: en medicina, lo mismo que en

todo, se ha de juzgar de las causas por sus efectos, sobre todo cuando se trata, como sucede en esta materia, de hechos experimentales.

En tantos siglos como lleva de existencia la humanidad hasta el presente, á nadie le ocurrió pensar que la salivación pudiera constituir un peligro serio para la salud pública.

Pero prescindiendo de esto, y ya que nada hay más elocuente que los hechos, pareceremos que bastaría recurrir á ellos para desvanecer aquél ridículo temor de la medicina moderna.

Ahora bien, nadie podrá negar de buena fe que viven más y son por lo general más fuertes los individuos de la clase proletaria que por razón de su mediano aseo y escasa educación escapan sin el menor escrúpulo en sus casas donde bien les viene, que aquellas otras personas favorecidas por la fortuna y que por sus condiciones de educación y aseo se guardan de escupir sobre la alfombra de sus habitaciones.

Y con una agravante más, á saber; que estos últimos habitan en locales desahogados, limpios y cómodos, mientras los primeros se hallan generalmente hacinados en habitaciones muy reducidas, con tan poca ventilación como limpieza.

¿Dónde aparecen los efectos destructores de escupir sobre el suelo?

Dígase lo que se quiera, no tiene razón de ser semejante preocupación. Invóquense en buen hora, como antos indicamos, el aseo y la educación, pero no nos vengamos con ridículas exageraciones que distan mucho de ser ciertas.

Locura ó santidad?

Un joven millonario norteamericano, Mr. James Gad Hond, ha heredado una fortuna colosal, capaz de excitar las ambiciones de más de una testa coronada, y se niega á utilizarla personalmente por la razón de no haberla ganado con su trabajo.

Guido por este honroso escrúpulo, el nuevo Catón se ha hecho vagabundo de oficio.

Al trasladarse de un punto ó otro en el transcurso de sus interminables caminatas, acepta cuanto trabajo se le confía, sea de la clase que sea, cobrando, como es muy justo, el importe del mismo.

El lunes anterior se hallaba en Chillicothe (Missouri), en donde á cambio del acomodamiento y de la comida, desempeñaba funciones de cortador de leña?

El pueblo entero se reunió para ver cómo aquel hombre cargado de millones se ganaba la vida haciendo astillas.

Mr. Hew, que por cierto ha recibido esmeradísima educación, gusta de estudiar las miserias sociales frecuentando el trato y la compañía de los humildes y de los trabajadores.

Recientemente, al pasar por la ciudad de San Luis, el vagabundo millonario hizo una limosna de 25.000 francos á los pobres de la localidad.

Es notable que tales hechos, quizás sin precedentes en los tiempos modernos, sean objeto de rechifla por parte de la prensa yanqui.

## ENTRAMBOS MUNDOS

## Francia

Los obreros de las minas de Poullaouen se hallan en huelga y piden aumento de salario.

\*\*

Ha aparecido la peste bubónica en Mayanda, cerca de Lorenzo-Márquez.

\*\*

Según un despacho de Ottawa, el profesor Wiggins tiene la intención de intentar una acción judicial contra M. Marconi, pues dice que éste le ha robado sus ideas respecto á la telegrafía sin hilos.

\*\*

Cinco habitantes de Budapest, que dicen ser parientes de Nobel, reclaman como parte de sucesión los 25 millones de francos.

## Marruecos

Las tropas del sultán han avanzado hasta el territorio de la tribu de Arbadef, no lejos de las de Benimara.

Las fuerzas imperiales invadieron el territorio de los últimos.

Las lábillas de Mesnada y Biendigual han ofrecido al sultán su concurso para combatir á los rebeldes.

El único armamento de éstos consiste en viejos fusiles.

El sultán parece decidido á hacer todo lo posible para dar satisfacción á España.

## Estados Unidos

El 22 de Febrero próximo es el aniversario del nacimiento de Washington y de la independencia de los Estados Unidos.

En este aniversario estarán representados todos los países de Europa.

## Venezuela

La situación de Venezuela es grave, según telegramas que se reciben constantemente.

## Chile y Argentina

El gobierno de la Argentina ha pedido explicaciones al gobierno chileno.

## Transvaal

Un destacamento de escoceses ha sido atacado por los boers.

Los escoceses han tenido seis muertos y trece heridos.

El combate duró dos horas, retándose después los boers.

\*\*\*

Dice un periódico de Londres que las fuerzas boers en el comienzo de la guerra eran 69 660.

Ahora quedan 14.693 combatientes, todos ellos excelentes soldados y endurecidos en los combates.

TEDIPELO.

## Dos golondrinas

Esta golondrina  
Que el aire atravesía  
Batiendo volátil  
Sus alas inciertas  
Jamás ha querido  
Pararse en la tierra;  
Ya pasa, ya viene,  
Ya viene, ya llega,  
Ya casi la toca,  
Se aparta, se acerca,  
La mira de lejos  
La roza ligera,  
Pero no se atreve  
A posarse en ella  
Porque tiene el nido muy alto, muy alto  
Y temo que lo pierda á la vista.

Puedo darme, alma mía,  
Golondrina inquieta,  
Ave de terraza,  
Inmortal viajera,  
Si sabes que tienes tu nido en el cielo  
Porqué pones todo tu amor en la tierra?

L. R.

## Castigo ejemplar

L' Echo de Notre Dame de Chartres, en su número del 5 de Octubre, publicó el extracto siguiente tomado de los antiguos registros de la parroquia de San Jorge de Clouyes:

El 16 de Diciembre de 1646 murió Antonio Brisset en Boullay, parroquia de San Jorge, á la edad de unos 45 años. Su cuerpo fué enterrado el mismo día por el cura de aquella parroquia, el cual escribió lo siguiente: «Hace doce años poco más ó menos se hallaba la espesa del difunto Brisset haciendo la limpieza de su casa, y mientras con una mano trabajaba, con la otra repasaba las cuentas de un rosario que recitaba con grande devoción. Su marido, el citado Brisset, le mandó alguna cosa que ella no quiso hacer, rogándole en nombre de Dios que la dejara concluir antes el santo rosario. El entonces arrancó de las manos de su esposa el rosario, lo arrojó al suelo con ira, y en medio de blasfemias y juramentos lo hizo pedazos con el pie. No tardó en sentirse la mano de Dios: á los pocos instantes, le sobrevino una enfermedad que le imposibilitó para sostenerse sobre sus pies, teniendo que andar con piés y manos en el suelo como una bestia. Esta enfermedad le duró tres años, espacio de tiempo en que se vió condenado á andar como los irracionales.

Como el infeliz no sanaba, llegando su desgracia hasta tener que ir de puerta en puerta en esa humillante postura y en demanda de limosna, me inspiró Dios que lo llamara á confessar á la capilla del Rosario de San Jorge, á fin de pedir állí perdón á Dios y á su Santísima Madre por haber despreciado su Rosario. Aceptó mis ruegos. El pri-

mer domingo del mes, después de la Misa del Santo Rosario, presentóse ante todo el pueblo y delante de mí, teniendo las dos rodillas y las dos manos en tierra, única postura en que solía andar. Después que confesó sus faltas, le impuso la penitencia de pedir perdón á Dios y á su Santísima Madre, administrándole el acto continuo del Sacramento de la Eucaristía.

Habiendo hecho lo que le ordené y después de ir á Nuestra Señora d'Iron, á donde fué también en penitencia, se levantó y volvió á su casa. Desde entonces se portó como un verdadero cristiano, andando siempre sobre sus dos pies, pues por más que una de sus piernas se le entorpeció algo resultando más corta que á otra, sin embargo nunca le ha impedido ganar honestamente su vida trabajando.

Yo, cura de San Jorge, declaro que todo lo dicho es verdadero, en fe de lo cual firmo la presente minuta.—BERGER.

(De L' Année Dominicaine.)

## DE SOCIEDAD

Ayer tomó posesión del cargo de magistrado de esta Audiencia provincial don Vicente Santandreu.

En el oratorio de la casa de la señora viuda de Azeona se celebró anteayer el matrimonio de su bella hija Pilar con el joven abogado don Enrique Herreros de Tejada.

Bendijo la unión el ilustre abad de aquella Colegiata.

Los recién casados pasaron ayer en el expres con dirección á Roma y otras capitales del extranjero.

También pasó ayer en el expres para París, en compañía de uno de sus hijos, la señora viuda de Ibarra, doña María de la Revilla.

El diplomático que representa hace años en la Corte de España al rey de Portugal se halla gravemente enfermo.

Le ha invadido una gran postración y no conoce á las personas que le rodean.

Ha fallecido en Bilbao doña Agustina de Arana, persona que gozaba en aquella villa de generales simpatías.

Después de larga y penosa enfermedad falleció anteayer en esta ciudad la virtuosa señora doña Ramona Gorrochategui y Aranzadi, viuda de don Ramón Beracoecha.

A sus hijos y demás familia daban nuestro sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Mañana se verificará en el vecino pueblo de Andoain el enlace de la bellísima y virtuosa señora Juana Urrutia con el reputado profesor de veterinaria don José Larreta.

Los novios saldrán para recorrer diversas capitales de España.

KARRIK.

## AYUNTAMIENTO

Sesión del dia 7 de Enero de 1902

Bajo la presidencia del alcalde señor Machimbarrena, celebró ayer su primera sesión el nuevo Ayuntamiento.

Asistieron todos los concejales.

Leyóse el acta de la toma de posesión y fué aprobada.

A continuación procedióse por votación á nombrar las diferentes comisiones del Ayuntamiento.

Estas quedaron constituidas en la siguiente forma:

Comisión de Hacienda.—Don Eustaquio Inciarte, presidente; don Javier Resines, don Antonio Navarro, don Pedro Manuel Gaminde, don Eugenio Gabilondo y don José Menéndez.

Comisión de Gobernación.—Don Cándido Bidaguren, presidente; don José Elósegui, don Juan Goiburu, don Pablo Arrillaga, don Victoriano Iraola, don Manuel Arrese y don José Ibarra.

Comisión de Obras.—Don Pío Bizarro, presidente; don Francisco Lerchundi, don Miguel Comín, don Ramón Elósegui, don Vicente Zaldívar, don Miguel Querejeta y don Luis Arcelus.

Comisión de Fomento.—Don Tomás Acha, presidente; don Alfredo Laffitte, don Juan Albizu, don Rufo Nerecan, don Miguel Irastorza, don

Leopoldo Ducloux y don Fernando Colmenares.

## Comisiones especiales

Comisión especial de Aguas.—Don Tomás Acha, presidente; don Eustaquio Inciarte, don Cándido Bidaguren, don Pío Bizarro, don Javier Resines, don Antonio Navarro, don Juan Arcelus, don Manuel Arrese y don José Ibarra.

Comisión especial de Beneficencia.—Don Cándido Bidaguren, presidente; don Pío Bizarro, don Javier Resines, don Antonio Navarro, don Juan Arcelus, don Manuel Arrese y don José Ibarra.

Comisión de Gobierno Interior.—Don Sebastián Machimbarrena, presidente; don Tomás Acha, don Pau Iraola, don Cándido Bidaguren, don Pío Bizarro, don Alfredo Laffitte, don Javier Resines y don Ramón Elósegui.

Comisión de Gobernación.—Señores Colmenares, Nerecan e Iraola, la cual tercia será enviada al gobernador civil para la designación de uno de dichos señores.

Junta local de instrucción pública.—Acha, Nerecan, y Elósegui (don Ramón).